

Benjamín Vicuña Mackenna

por Juan J. Rodríguez Contreras

La obra realizada por este ilustre hombre fue extraordinaria, realmente asombrosa en su actividad desplegada no sólo en la investigación histórica, sino también en torno a la abogacía, a la agronomía, al periodismo y a la política.

Nació Benjamín Vicuña Mackenna el 21 de agosto de 1831 y murió a los 55 años de edad, el 25 de enero de 1886. Fue el cantor de las glorias del Ejército y Armada chilenas, el más popular y fecundo de los escritores nacionales. De corazón gigante, Vicuña Mackenna es y será siendo admirado de los escritores de antiguo círculo y catalogado como el Félix de los ingenios del mundo iberoamericano, el exponente más valioso del intelecto de la raza chilena. En junio de 1849 "La Tribuna" recogió su primer artículo de investigación histórica: el sitio de Chillán. Ingresó al Club de la Reforma y fue designado secretario, posteriormente al fusionarse con la Sociedad de la Igualdad, pasó a servir igual cargo. Como esta organización era contraria al régimen imperante, fueron arrestados y luego desterrados sus dirigentes.

Su espíritu luchador por las reivindicaciones sociales lo llevó a participar en la revolución del 21 de abril de 1851. Fue detenido y encerrado en un calabozo donde escribió: "Las tablas sanguinarias de la Administración Montt". Fugado de la cárcel, se plegó más tarde al movimiento revolucionario de La Serena. Sus huestes fueron vencidas y logró escapar. Llegó de incógnito a Valparaíso, donde fue embarcado por su padre en un velero, en el que se dirigió a California. Fue éste su primer destierro, que le sirvió para preparar sus primeras obras y para recorrer Italia, Alemania, Francia, Inglaterra, Holanda y España. En Londres publicó "La Agricultura aplicada a Chile y en Francia" un libro propagandista titulado "Chile".

Regresó en 1856. Nuevos movimientos revolucionarios lo inquietaron, participando en ellos en forma decidida. Fue apresado y expulsado del país, segundo destierro que duró hasta 1858. A su vuelta tomó a cargo la redacción de "El Mercurio" de Valparaíso. Siguió escribiendo continuamente. Sus principales obras son: Historia de Santiago, Historia de Valparaíso,

La guerra a muerte, Ostracismo de O'Higgins, La Quinta y esbozos de los principales actores de la Guerra de la Independencia. En 1870 viajó al viejo continente. Entre su curiosa correspondencia para "El Mercurio", se encuentra un trabajo de investigación que consagró a Francisco de Aguirre, gran figura de la Conquista de Chile, poblador de La Serena, Copiapó y Tucumán. Vuelto a Santiago, fue nombrado Intendente Alcalde, puesto en el que logró realizar una transformación de la capital, convirtiéndola de ciudad colonial en ciudad moderna, descubriendo incluso el cerro Santa Lucía.

En 1875, durante una visita a Concepción, le dieron un banquete en calidad de Rey de los Intendentes, oportunidad en que sus partidarios lo proclamaron candidato a la presidencia de la república. Sin embargo, pese a haber aceptado, luego de consultar con don Federico Errázuriz, Presidente de entonces, hubo de renunciar a la candidatura por haberse producido contingencias económicas cuando hubo de liquidarse las cuentas de los gastos hechos en el cerro Santa Lucía, re-

sultando un saldo en contra de 60 mil pesos, que fue cargado a su cuenta. La Municipalidad, dado el afecto para con Vicuña Mackenna, acordó endosar el cerro Santa Lucía, para que con sus entradas cancelara la deuda.

En 1891 se le erigió una estatua en la avenida Libertador Bernardo O'Higgins, que más tarde fue trasladada a la plazuela Vicuña Mackenna. También hay en Santiago una avenida que lleva su nombre.

LA ESTRELLA — REDACCION

Juan J. Rodríguez Contreras

22-11-1982 p. 2.

Benjamín Vicuña Mackenna [artículo] Juan J. Rodríguez Contreras.

Libros y documentos

AUTORÍA

Rodríguez Contreras, Juan J.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Benjamín Vicuña Mackenna [artículo] Juan J. Rodríguez Contreras.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile